
  

 
 

 

 

Università degli Studi di Messina  

Consiglio di Amministrazione 
Adunanza del 21.2.2014 (ore 15,00) 

 

 

ORDINE DEL GIORNO AGGIUNTIVO: 

VIII  - ACCREDITAMENTO EUROPEO DEL CORSO DI LAUREA IN MEDICINA      

VETERINARIA: RELAZIONE SULLO STATO DELL’ARTE. 

 

 

 

 

 L’anno 2014, il giorno 21 del mese di febbraio, alle ore 15,00 e seguenti, presso la 

Sede dell’Università degli Studi di Messina e nella consueta sala delle adunanze degli organi 

collegiali si è riunito il Consiglio di Amministrazione dell’Università nominato con delibera 

del S.A. del 27.11.2013, con D.R. n.  2829 del  13.12.2013  e con D.R. n.  2085 del 9.8.2012, 

con l’intervento dei Sigg.ri  

 

1. Prof. Navarra Pietro Presidente  Presente  x Assente     � 

2. Prof. Carini Giuseppe Componente Presente  x Assente     � 

3. Prof. Palmeri Renato Componente Presente  x Assente     � 

4. Dr. Buccisano Andrea Componente Presente  x Assente     � 

5. Dr. Santoro Rosa Componente Presente  x Assente     � 

6. Dr. Paratore Simone Componente Presente  x Assente     � 

7. Dr. Leonardi Salvatore Componente Presente  x Assente     � 

8. Avv. Ragno Luigi Componente Presente  x Assente     � 

9. Sig. Agnello Dario Componente Presente  x Assente     � 

10. Sig. Romeo Antonio Componente Presente  x Assente     � 

 

 Risultano, altresì, presenti:   

1. Prof. De 

Domenico 

Francesco Direttore generale Presente  x Assente     � 

2. Prof. Scribano  Emanuele  Prorettore vicario Presente  x  Assente     � 

 

Per il Collegio dei Revisori risultano presenti: 

1. Avv. Genovese  Giancarlo  Presidente  Presente x Assente    � 

Università degli Studi di Messina 
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2. Dr.ssa Genovese Silvia Componente Presente  x  Assente    � 

3. Dr. Musella Antonio Componente Presente  x  Assente    � 

 

Presiede il Magnifico Rettore, Prof. Pietro Navarra. 

  

           Su invito del Magnifico Rettore è anche presente il Coordinatore del Collegio dei 

Prorettori, prof. Giovanni Cupaiuolo. 

 

Il Presidente, constatato che il numero dei presenti è legale, dichiara aperta la 

seduta e invita i convenuti a deliberare sull’argomento in oggetto specificato
. 

 

* * * * 

 

Il Consiglio di Amministrazione dell’Università degli Studi di Messina, concluso il 

dibattito come da separato verbale, 

 

              Vista la propria deliberazione del 26/9/2013; 

             Visto il giudizio negativo espresso, nel mese di ottobre 2013, dall’European 

Committee of Veterinary Education  (ECOVE)  nei confronti dell’accreditamento dei corsi di 

studio in scienze veterinarie; 

 
            Visto il verbale del Comitato di Gestione dell’Ospedale veterinario Didattico, seduta del 

26/11/2013, concernente l’oggetto.  

 

          Vista la delibera del Consiglio di Amministrazione del 27.11.2013,  con la quale è stata 

revocata la delibera del CdA del  26/9/2013 relativa al punto “VIII – Provvedimenti per l’Edilizia: a) 

Lavori di completamento funzionale dell’emiciclo presso il Dipartimento di Scienze Veterinarie in 

località Annunziata”; 

 

           Preso atto della relazione del Prof. Panebianco,  Direttore del Dipartimento di Scienze 

Veterinarie, che presenzia in Consiglio al fine di esporre una propria relazione in ordine 

all’argomento. 

 

Visto l’art. 2 della L. 30 dicembre 2010, n. 240; 

 

Visti gli artt. 11 e 14 dello Statuto dell’Ateneo emanato con D.R. del 14 maggio 2012, 

n. 1244, pubblicato sulla G.U.R.I. – Serie generale – 19 maggio 2012, n. 116; 

 

Considerata la delibera in data 21 febbraio 2014, concernente l’oggetto, con la quale il 

Senato accademico ha presto atto della relazione di che trattasi; 

 

Ad unanimità dei voti resi nelle forme di legge, in accoglimento della proposta in 

oggetto specificata che fa parte integrante e sostanziale del presente provvedimento; 

 

D E L I B E R A 

 

1. di prendere atto della relazione esposta dal Prof. Panebianco, Direttore del 

Dipartimento di Scienze Veterinarie, in ordine allo stato di attuazione  dell’ospedale 



veterinario in vista dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina 

Veterinaria.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



ORDINE DEL GIORNO AGGIUNTIVO: 

VIII  - ACCREDITAMENTO EUROPEO DEL CORSO DI LAUREA IN MEDICINA      

VETERINARIA: RELAZIONE SULLO STATO DELL’ARTE. 

 

                   Struttura richiedente ed esecutiva: Dipartimento di Scienze Veterinarie 

 

 

   Il Rettore cede la parola al Prof. Panebianco, Direttore del Dipartimento di Scienze 

Veterinarie, il quale – così come invitato dal Consiglio di Amministrazione nella seduta del 

27.11.2013 -  relaziona sullo stato di realizzazione dell’Ospedale Veterinario ai fini 

dell’accreditamento europeo del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria:   

 

“ Magnifico Rettore, Sigg. Consiglieri, 

ringrazio dell’attenzione dedicata al Dipartimento di Scienze Veterinarie. 

Come vi è noto, nel marzo 2013 il suddetto Dipartimento è stato visitato dalla 

Commissione EAEVE, ente certificatore riconosciuto dal MIUR ai fini dell’accreditamento 

del Corso di Laurea in Medicina Veterinaria. 

La valutazione avveniva su quanto realizzato nel triennio 2010 – 2012, oltre che sullo 

status operativo constatabile al momento. 

   Successivamente, in data 30 ottobre 2013, l’ECOVE, ente “supervisore” della EAEVE, 

sulla base del report della stessa, dichiarava non approvato il Corso di Laurea per le seguenti 

quattro maggiori deficienze: 

1. insufficiente numero di necroscopie, sia di grossi animali, sia di animali da 

compagnia; 

2. assenza di una Unità di isolamento, specialmente per i grossi animali; 

3. assenza di Clinica mobile; 

4. scarsa casistica presso l’Ospedale Veterinario Didattico. 

Dopo questo evento, il Consiglio di Amministrazione  dell’Ateneo ritirava lo 

stanziamento precedentemente finalizzato al completamento dell’emiciclo in seno al quale 

avrebbe dovuto trovare sistemazione proprio l’Unità di isolamento dei grossi animali, la sala 

autoptica per le necroscopie dei grossi animali ed altre strutture di appannaggio chirurgico. 

Successivamente, su imput e d’intesa con il Magnifico Rettore, si è ritenuto utile invitare 

una figura, esperta e super partes, che potesse indirizzare le nostre scelte operative. 

     E’ stata, pertanto,  invitata la prof.ssa Anna Bravo, docente presso l’Università di Lugo 

(Spagna), già vice-presidente della EAEVE e, attualmente, importante membro dell’ECOVE, 

particolarmente esperta nelle procedure di accreditamento, avendo preso parte ai lavori di 

decine di Commissioni giudicatrici. 

     Nel corso della visita effettuata dalla Prof.ssa Bravo (12 – 14 febbraio) è emerso che il 

giudizio negativo rilevato nel report della EAEVE, potrebbe essere dipeso, in parte, da una 

serie di reciproche incomprensioni, considerato che la situazione, dalla stessa rilevata, “non è 

poi così terribile”. 

 La Prof.ssa Bravo ha, fra l’altro, definito “impressionante” il trand di prestazioni 

cliniche ottenuto dall’Ospedale Veterinario Didattico, relativo all’anno 2013. 

Come ci aspettavamo, per gli sforzi compiuti, la Prof.ssa Bravo ha ritenuto che: 

- in merito alla prima non conformità, fosse stata già risolta l’insufficienza delle necroscopie 

degli animali da compagnia; 

- riguardo la seconda delle non conformità, la Prof.ssa Bravo constatava l’assenza dell’Unità 

di isolamento per i grossi animali e la non accettabile situazione operativo–strutturale di 

quella esistente per i piccoli animali; 



- in merito alla terza non conformità, la stessa docente rivelava necessario riorganizzare il 

servizio per  potenziarlo; 

- infine, relativamente alla quarta non conformità, la Prof.ssa Bravo confermava l’avvenuto 

superamento per i piccoli animali mentre, per i grossi animali, veniva evidenziata la 

persistente insufficienza. 

La Prof.ssa Anna Bravo riteneva, quindi, necessario procedere nei seguenti modi: 

- per quanto concerne il primo punto, realizzare una sala necroscopica per grossi animali o, in 

alternativa, per rendere più fattibile il superamento della non conformità, stipulare una 

convenzione con un mattatoio in grado di offrire al Dipartimento di Scienze veterinarie idonei 

locali ad esclusivo uso, da dedicare a: spogliatoi (con relativi armadietti) sito di specifica 

vestizione, sala necroscopica e l’utilizzo delle necessarie attrezzature per il lavaggio e la 

disinfezione in loco del materiale usato;  è assolutamente indispensabile, in tal caso, 

assicurare un servizio di transfer gratuito per studenti e docenti, condizione, questa, ritenuta, 

peraltro, prioritaria dalla EAEVE, per ogni circostanza che lo richieda; 

- per il secondo punto, la Prof.ssa Bravo confermava l’assoluta necessità di realizzare una 

Unità di isolamento per i grossi animali e l’adeguamento di quella già esistente per i piccoli 

animali; 

- per il terzo punto è stato  ritenuto obbligatorio calendarizzare gli impegni della Clinica 

Mobile; a tal proposito è possibile creare in più distretti territoriali tale servizio, con la 

specifica che trattasi di una disponibilità su chiamata riguardante anche un singolo animale; 

- per l’ultimo punto, dovrà essere realizzato un miglioramento strutturale in seno all’Ospedale 

Veterinario Didattico che preveda una zona di induzione anestesia, debitamente attrezzata,  e 

dovrà essere  assicurata la disponibilità di grossi animali  presso il Dipartimento stesso con la 

creazione della prevista Azienda Zootecnica, assicurando però un perfetto welfare animale – 

al momento carente – oppure, stipulando una convenzione con una Azienda che abbia la 

disponibilità di un sufficiente numero di animali – bovini, suini, equini e piccoli ruminanti –;  

anche in questo caso con un welfare ai più alti livelli possibili . 

 Un’ulteriore indicazione trasversale emersa è quella relativa al miglioramento delle 

condizioni di bio-sicurezza. 

Sulla base delle indicazioni ricevute è stata individuata una migliore riorganizzazione 

che ha fatto raggiungere già  significativi progressi. 

 Nel ringraziarvi della pazienza e dell’attenzione dedicata alle problematiche del 

Dipartimento che qui rappresento, faccio voti a che le SS.LL. continuino ad accompagnarci in 

questo percorso di accreditamento che potrebbe concludersi nel mese di marzo 2015, data, 

questa. entro cui è stata inoltrata richiesta di riesame alla EAEVE/ECOVE, su consiglio della 

stessa Prof.ssa Bravo.” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


